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樓泡起勿跟風
港府隨時出招
兩「不尋常力量」影響導致風險

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在特區政府推出平抑樓價措施後，香港樓價一度回落，

但至近月再次「越升越有」，不少人對今年的樓市轉趨樂觀。財政司司長曾俊華指出，香

港樓市正受到兩股「不尋常力量」影響：一是低息環境持續可能導致的泡沫風險；二是

外圍經濟可能惡化。他呼籲市民不要盲目跟風入市，特區政府會密切監察市場狀況，在

有需要時毫不猶疑推出進一步的措施，防止樓市過熱的情況重現。

曾俊華昨日在其最新網誌中發表題為「樓市近
況」的文章。

他說，2011年下半年開始，在外圍形勢不穩及本
地銀行數度調高按揭利率下，香港樓市出現整固，
成交劇減，2012年1月的樓價也由去年年中的高位
累計回落約5%，但自2月開始，股市回升，樓市氣
氛再度轉活，早前累積的購買力被釋放，帶動成交
及樓價上升。

3月成交急升2倍呎價新高
他說，反映2012年2月的成交，於3月送交土地註

冊處註冊的住宅物業買賣合約總數，按月急升接近
2倍至11,360宗，整體樓價在2月亦回升約2%。市場
資訊亦顯示，樓市的成交在過去個多月大致保持活
躍，樓價亦繼續上升，個別單位的成交呎價更創出
新高。
不過，曾俊華指出，宏觀而言，香港的樓市正受

兩股「不尋常力量」所影響：一是超低利率及流動
性充裕的環境；二是外圍經濟的下行風險。
他解釋，由於先進經濟體會在未來一段時間會維

持非常寬鬆的貨幣政策，低息環境其實並未出現根
本性的改變，令人擔心在持續低息的環境下，樓市
亢奮的情緒可能會再度出現，或增加泡沫風險。
曾俊華說：「樓價自2009年初起已累計上升

74%，並較1997年的高位高出5%。市民的置業供
款負擔亦由2008年第四季32%的低位飆升至去年第
四季的46%。在目前的低息環境下，這供款負擔指
數已相當高。若利率回升3%，這數字將上升至
59%，遠超1991年至2010年50%的長期平均數。」
他續說，在歐債危機的威脅下，環球宏觀經濟前

景高度不明朗，令樓價更易出現大幅波動。一旦環
球經濟及金融市場再度惡化，樓市將無可避免地受
到影響。「樓市在去年下半年出現的整固，正好反
映這一點。」

有需要時推進一步措施
曾俊華重申，特區政府有確保樓市平穩健康發展

的決心，並會繼續採用行之有效的措施，增加樓宇
供應、遏抑物業投機、防止按揭信貸過度擴張和確
保物業巿場的透明度，並適時按市場情況適當地調
節力度。在有需要時，當局會毫不猶豫地推出進一
步的措施。香港金融管理局亦會繼續密切留意按揭
市場的情況，並因應最新發展採取適當的監管措
施，維持銀行體系的穩健。
他再次提醒市民，置業是市民一生中最重要的投

資，「在作出置業決定前，大家必須審慎，要量力
而為，小心各種潛在的風險。市民不要迷信樓價只
會上升，不會下跌，千萬不要盲目跟風入市」。
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民建聯促梁 落實加快上樓

香港文匯報訊 曾俊華關注香港樓市再度活躍，或
有泡沫風險。香港理工大學建築及房地產學系教授
許智文認為，市民被壓抑的買樓意慾在農曆新年後
釋放，造成樓價上升，但相信成交可能逐漸減慢，
又相信今年下半年的樓巿走勢會平穩。
據政府數字顯示，反映2月樓市的3月住宅買賣合約

總數按月急升近兩倍。有物業代理反映，港島區的
樓價已重回歷史高位附近，連居屋和公屋的價格亦
見新高，如㢺魚涌康山花園一個2房單位的呎價就高
達8,200多元，打破居屋呎價最高紀錄。

同時，九龍區的大型屋苑美孚新㢏，平均呎價亦
由農曆新年前的5,500元上升至目前的6,000元，有價
有市，一個望泳池和廣場景的900呎單位，更錄得高
於1997年水平的呎價7,400元成交，創下歷史新高。
有物業代理更估計價格會再上升。
許智文在接受傳媒訪問時坦言：「政府既驚樓價

高又有泡沫，大家都可理解到很多人買不起樓，社
會與政府一樣擔心（巿民）買不起樓，負擔能力不
足，板間房、籠屋或者是㜜房等情況會繼續出
現。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）發展局開
始對新界村屋僭建物展開巡查和執法行動。
有新界村代表質疑政府數十年都沒有對新界
村屋的僭建物執法，已等同「默許」他們僭
建，並希望當局將這些僭建物「合法化」。
發展局強調，政府一直有對新界村屋僭建物
執法，在2011年就發出了300多張清拆令，
重申當局會依法處理，不會考慮以特赦方式
處理村屋的僭建物。

梁福元稱無執法等同默認
在昨日香港電台節目《城市論壇》上，十

八鄉鄉事委員會主席梁福元稱，目前新界鄉
村之所以「四處都是4層5層，或者處處搭起
天棚，是因為政府過去十年來都沒有去執
法，才會令僭建物在新界村屋『成行成
市』」。「因為你們政府審批小型屋宇差不多
40年，從來沒有去執法監管，是不是你們疏
忽監管，形同默認呢？」

指舊契無限高「被迫僭建」
沙田上禾輋村村長藍志祥則稱，政府「一

直沒有執法」令他們有「合理假想」，僭建天棚
以至玻璃屋等，就和「落雨要打傘」一樣，

「我們的村民只是利用土地，善用空間而已」。
梁福元又稱，政府一直「懶於執法」的一

個原因，是因為「缺乏法理依據」，指當局
在1961年通過和1987年修訂《建築物條例
（新界適用）》時，都沒有與法定新界事務諮
詢組織，即新界鄉議局達成共識，而這些
「舊契」村屋每層面積只得二三百平方呎，
但沒有高度限制，村民於是「被迫僭建」，
將村屋加建到四五層高去改善生活環境。
發展局副秘書長（規劃及地政）鄭偉源在

節目上回應所謂「舊契村屋沒有高度限制」
時強調，政府有清楚法理依據，強調所有村

屋在1961年後加建、重建或改建，倘樓高超
過27呎，興建多過3層，每層面積超過700平
方呎即屬僭建。他強調，特區政府一直有對
新界村屋有即時危險或正在建築中的僭建物
執法，2010年就新界的僭建物就發出了300
多張清拆令。梁福元質疑道：「數字1年只
得幾百宗，執到2047年都未執完法，你話政
府如何施政？」鄭偉源又表示，發展局不會
考慮特赦新界村屋的僭建物，又指村民倘根
據特區政府推出的自願申報計劃申報僭建
物，只要符合安全，僭建物應可保留一定的
期限，但「僭建是違法的，我們不可以將不

合法的事變成合法」，又指鄉議局倘決定提
出司法覆核，他指當局會依法處理，並期望
可以根據法律釐清情況。

智能長者屋 全天候監察

香港文匯報訊（記者　郭兆東）香港人口老化問
題持續，開發「銀髮市場」大有可為。房協獲創新
科技基金贊助200萬元開發「智型居」，將新式「長
者屋」打造為高科技「未來家居」，賣點是高端家
居設施，長者即使行動不便也能隨意遙控家中大小
設備，並設有全天候系統，監察長者身體狀況，長
者動作稍為過大顯示有跌倒徵兆則啟動警號。房協
長遠計劃先為牛頭角彩頤居引入「智型居」，日後
落成的「富貴長者屋」也研究採用。

開發智型居 設備全遙控
房協總經理張滿華昨日表示，為向長者展示「未

來家居」，獲創新科技基金贊助200萬元開發「智型
居」，從外國引入先進的傢具設施及多媒體互動裝
置，糅合無障礙家居設計，示範理想居所模樣。另
有部分設備由應用科技研究院及理工大學合作研
發，應用高科技及專業健康知識，協助長者於家中
監察個人健康狀況。
張滿華指出，長者置身「智型居」，便可利用平

板電腦遙控家中各項電器及傢具的開關，例如門鎖
及開啟電燈，有助行動不便的長者招待親友及護理

人員到訪。另外，考慮到輪椅人士的需要，「智型
居」引入無縫地板及可拆除的浴室間隔，以便自由
出入。

梳化量血壓 跌倒發警報
為減低長者家居意外風險，「智型居」正構思設

立數據監控中心，用作收集長者於家中的健康及安
全訊息，其中一項特點是，長者可憑梳化扶手上的
血壓計，自動量度血壓及血液含氧量，同時亦設有
攜帶式健康監察儀，一旦偵測到長者身體動作過
大、顯示有跌倒及撞倒徵兆，系統便會自動發出警
報，通知家人及護理人員。「智型居」的另一項賣
點是，設有可監察長者在家中位置及動態的檢測
儀，一旦長者靜止時間比預設時間長，系統便會發
出警號通知監察人。
張滿華續指，「智型居」仍在構思及研發階段，

現正測試長者反應，以便將概念融入彩頤居，以及
日後落成的「富貴長者屋」中。屆時會根據長者住
戶的需要，設置適合他們的智能裝備，以達致「居
家安老」的目標。但他承認，現在仍欠缺相應的配
套措施，如24小時看護及管家式服務，希望可在發
展智能長者家居同時有合適的措施配合。

安全勝私隱 救援可及時
「智型居」設置全天候家居安全監察系統，長者

私隱恐受威脅，房協發言人認為長者家居安全比私
隱更為重要，系統確保長者在家發生事故後，及時
讓家人及醫護人士作出救援。聖雅各福群會專業服
務社工呂幗英表示，外國早有討論於家居設置24小
時動態檢測儀的私隱爭議，他認為隱形的監察或會
令長者忘記自己的一舉一動正被記錄，房協在實施
有關設施前，應對長者及其家人詳細解釋系統運作
及風險，他續指當年推出「平安鐘」也有部分長者
抗拒系統經常致電，行動被監測，但適應後，已獲
多數長者接受。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）面
對香港基層市民住屋等深層次社會
問題，候任行政長官梁振英在其競
選政綱中承諾會解決香港房屋問
題。民建聯和一批正輪候公屋的市
民，要求梁振英在上任後，落實加
快約16萬合資格人士「上樓」的速
度，增建居屋協助巿民置業，和正
視年輕人買樓的需要，積極提供協
助，以緩解基層的怨氣。
民建聯副主席、立法會議員李慧

㠒，九龍城區議員潘國華、吳寶
強、吳奮金，油尖旺區議員葉傲
冬，深水㝸區議員劉佩玉、陳偉
明，昨日和一批來自深水㝸、土瓜
灣、油麻地等九龍西區，正輪候上

樓的基層巿民約20人到候任特首辦
公室外請願，要求梁振英在上任後
盡快解決房屋問題，並向政府代表
遞交載有市民期望的「復活蛋」。

期望政策重視弱勢社群
李慧㠒說，近年香港樓價飆升，

不少市民無力置業，正輪候「上樓」
的基層市民多年來未獲配屋，以致
要租住板間房、㜜房等環境惡劣的
地方，樓市轉好，私樓業主的議價
力因市場需求迫切而大大提高，令
近月租金的升幅令一般人難以承
受，甚至出現籠屋、板間房的呎價
高過豪宅的情況，令香港淪為「國
際笑柄」。

在請願活動上，各居民現身說
法。今年74歲的黃太與80歲的丈
夫，目前居於九龍城一個300多呎的
單位，而該單位的租金將大幅增加
至近6,000元。她說，兒子駕駛的士
的收入並不穩定，但他們等候了兩
年多仍未獲分配公屋單位，並批評
政府要他們長時間苦候公屋單位，
並不是善待長者的政策，故期望新
一屆特區政府在政策上，可更重視
社會上的弱勢社群。
另外，李慧㠒被問到梁振英將參

加民建聯舉行的路向營時表示，相
信大家主要是以交流意見為目的，
而具體的交流內容則會由黨友與對
方溝通。

■房協人員示

範「智型居」

內的無障礙傢

具如何便利長

者生活。
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